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¿Por qué matan a mujeres en México? 
Impunidad, una cultura machista que normaliza la violencia contra ellas e intereses políticos 
están entre las causas del feminicidio en el país, dicen expertos 

 
Estados, omisos ante violencia contra mujeres 
Piden medidas urgentes 

 
Olvidan apoyos a casas del 19S 
Dejan el 70% de viviendas con daños 

 
Abbott selló la frontera para “extorsionar” a los gobernadores: Ebrard 
Relación bilateral. NL, Tamaulipas, Chihuahua y Coahuila “no tuvieron alternativa”, pero “no se 
permitirá” que el texano haga lo mismo con México, advierte Canciller 

 
Podría alcanzar $10 mil millones el fraude en Segalmex 
Ignacio Ovalle, ex director del organismo, compareció: FGR 

 
Se queda gobierno sin remanente de Banxico en 2021 
Analistas. Ya era esperado por SHCP ante fortaleza del peso; 2022 sería igual 

 
Ingresos crecen 2.2% en el primer trimestre, pese a caídas en IEPS e IVA 
Alcanzan 1.71 billones de pesos en enero-marzo 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 

Panorama Nacional 
 
 

Vamos a seguir ganando por paliza, dijo López Obrador, en 
metáfora beisbolera  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/02/politica/004n1pol 
Paraíso, Tabasco. - Rodeado de miles de empleados congregados para 
celebrar el Día del Trabajo en lo que será la refinería de Dos Bocas, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador reivindicó la inminente (2 de julio) 
inauguración de la obra como un nuevo revés al conservadurismo. Mensaje 
críptico con metáforas beisboleras para proyectar el final de su sexenio: Nos 
quedan dos años cinco meses, pero le vamos a sacar mucho jugo al tiempo 
(...) vamos a seguir ganando los juegos por paliza. 
 
Relación entre AMLO y Cuba, bajo la lupa  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/relacion-entre-amlo-y-cuba-bajo-la-lupa 
Las relaciones fraternas que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
mantiene con el gobierno de Cuba —isla que visitará del 7 al 9 de mayo, por 
primera vez como mandatario— se remontan a los últimos 40 años, periodo 
en el que también estuvieron bajo la lupa del aparato de la inteligencia 
mexicana. Según el expediente de espionaje de la desaparecida Dirección 
Federal de Seguridad —hoy Centro Nacional de Inteligencia (CNI)— a inicios 
de los 80, cuando era delegado del Instituto Nacional Indigenista (INI) en 
Tabasco, López Obrador promovió el intercambio tecnológico para la 
construcción de viviendas entre esa entidad y el gobierno de Fidel Castro. 
 
Abbott selló la frontera para “extorsionar” a gobernadores  
https://www.milenio.com/politica/abbott-sello-la-frontera-para-extorsionar-a-
gobernadores 
El canciller Marcelo Ebrard advirtió que no permitirá que el gobernador de 
Texas, Greg Abbott, extorsione al gobierno de México como lo hizo con los 
mandatarios fronterizos con un acuerdo que buscaba frenar las 
inspecciones exhaustivas al transporte comercial a cambio de reforzar las 
revisiones migratorias. Sin embargo, evitó criticar la postura de los 
gobernadores de Nuevo León, Chihuahua, Tamaulipas y Coahuila que 
firmaron el acuerdo con Abbott. “No juzgo, creo que los gobernadores 
hacen lo que pueden, no tenían otras alternativas, pero nosotros no vamos 
a estar dispuestos a que un gobernador extorsione a México. Eso nunca lo 
voy a permitir”.  
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Reta PAN a AMLO a que instale paneles solares gratis  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reta-pan-amlo-que-instale-paneles-solares-gratis 
El dirigente del PAN, Marko Cortés Mendoza, retó a Morena y al presidente 
Andrés Manuel López Obrador para que de forma masiva se instalen 
paneles solares sin costo en los hogares de los mexicanos. 
Lo anterior, a través de una iniciativa que, al mismo tiempo, sostuvo, 
permitirá la generación de energía limpia para reducir los costos de la luz. 
Se trata del programa Soberanía eléctrica para tu hogar, proyecto que 
propone destinar 4 mil 180 millones de pesos. 
 
Compromete SFP compras públicas  
https://www.reforma.com/compromete-sfp-compras-publicas/ar2395340?v=2 
La iniciativa del Presidente Andrés Manuel López Obrador que plantea que 
la Secretaría de la Función Pública (SFP) realice las contrataciones públicas 
en vez de la Secretaría de Hacienda, podría generar un conflicto de interés 
grave, alerta México Evalúa. La semana pasada, el Mandatario envió a la 
Cámara de Diputados una iniciativa que busca combatir la corrupción en 
este tipo de procesos, proponiendo que ahora la SFP realice las compras 
para el Gobierno y concentre la coordinación y conducción de las unidades 
de administración y finanzas. 
 
Debanhi, Frida, Brenda… ¿Por qué matan a mujeres en México? 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/debanhi-frida-brenda-por-que-matan-mujeres-
en-mexico 
En los primeros 90 días de 2022, 862 mujeres fueron asesinadas en el país y 
sólo en 234 casos (27%) se tipificó como feminicidio, de acuerdo con cifras 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
Para terminar con la violencia hacia la mujer, sobre todo en su máxima 
expresión, que es el feminicidio, se requiere que no haya impunidad, una 
aplicación eficiente de la legislación existente, mejorar los protocolos y un 
cambio de la cultura patriarcal, consideraron especialistas en seguridad y 
temas sociales. 
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Estados, omisos ante la violencia contra mujeres; piden 
medidas urgentes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/estados-omisos-ante-la-violencia-contra-mujeres-
piden-medidas-urgentes/1512860 
Diputados de Morena, PRI y PAN consideraron el incremento en las 
desapariciones de mujeres y la violencia feminicida como una emergencia 
nacional y advirtieron de la ausencia de acciones por parte de fiscalías, 
gobiernos y congresos estatales, así como de las instituciones federales 
responsables de atender esta crisis. Tan sólo en abril, diversos legisladores 
presentaron siete exhortos a diferentes instancias del Estado mexicano para 
implementar medidas urgentes para resolver la problemática, en los que 
advirtieron de los límites institucionales para atender el tema.   
 
Olvidan apoyos a casas del 19S  
https://www.reforma.com/olvidan-apoyos-a-casas-del-19s/ar2395419 
Ciudad de México. - A más de cuatro años de los sismos que afectaron a 12 
entidades, 7 de cada 10 propietarios de viviendas que resultaron con daños 
no han recibido ningún apoyo de parte del Gobierno federal. 
De acuerdo con datos de la Comisión Intersecretarial del Programa 
Nacional de Reconstrucción, de un total de 186 mil 526 inmuebles censados, 
sólo se han otorgado subsidios a 55 mil 98 afectados, el 29.5 por ciento. 
 
El fraude en Segalmex es mayor a lo estimado; llegaría a $10 mil 
millones  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/02/politica/003n1pol 
El fraude detectado en Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) es 
mucho mayor a lo estimado originalmente por la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) y la Secretaría de la Función Pública (SFP), y podría 
alcanzar hasta 10 mil millones de pesos. En el contexto de estas 
investigaciones ya compareció el ex director del organismo, Ignacio Ovalle 
Fernández, revelaron mandos de la Fiscalía General de la República (FGR). 
 
Impulsan justicia restaurativa en casos penales; acuerdos 
reparatorios  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/impulsan-justicia-restaurativa-en-casos-
penales-acuerdos-reparatorios/1512839 
Ciudad de México.  En la Ciudad de México se impulsa la denominada 
justicia restaurativa. Durante 2021 se pagó un monto total de 139 millones  
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de pesos en la reparación del daño por distintos casos en los que las partes 
llegaron a un convenio, ello luego de que los imputados aceptaran su 
responsabilidad en los hechos de los que se les acusaba. La fiscal general de 
Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, ha señalado que han 
impulsado ese modelo. 
 
Advierte WSJ: quieren cárcel a opositores a Ley Bartlett  
https://www.reforma.com/advierte-wsj-quieren-carcel-a-opositores-a-ley-
bartlett/ar2395420?v=2 
En su esfuerzo por dictar la política económica de México, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador está tratando de criminalizar a inversionistas 
y opositores a su agenda energética, advirtió ayer Mary Anastasia O'Grady, 
articulista del Wall Street Journal (WSJ). López Obrador está 
comportándose como Vladimir Putin y el Presidente Joe Biden debería 
tomar acciones, señaló la columnista que analiza el panorama de América 
Latina en el influyente diario. 
 
EU enfrentará "presión extraordinaria" en frontera con México, 
dice Mayorkas  
https://www.milenio.com/internacional/eu-enfrenta-presion-extraordinaria-frontera-
mexico-mayorkas 
El secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, 
reconoció hoy que el país se prepara para recibir una oleada de migrantes y 
enfrentar una "presión extraordinaria" en la frontera con México una vez que 
se eliminen las restricciones de entrada relacionadas con la pandemia de 
covid-19. Entrevistado por la cadena televisiva ABC, el secretario Mayorkas 
admitió la amplitud del problema y repitió el contundente mensaje de "No 
vengas" a cualquier posible migrante que esté pensando en cruzar la 
frontera ilegalmente.  
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/secretaria-nahle-se-da-
un-pequeno-lujo 
Feliz, feliz, así estuvo ayer la secretaria de Energía, con el evento que 
organizó por el Día del Trabajo en la refinería de Dos Bocas, en Tabasco. Nos 
dicen que Rocío Nahle comentó que estaba muy satisfecha de que todo 
haya salido muy bien, y de que al presidente López Obrador le haya 
agradado el acto. Nos detallan que tan alegre estaba doña Rocío que 
decidió darse un lujito y viajar en primera clase, en el asiento 1C en el vuelo 
de Aeroméxico, que despegó del Aeropuerto de Villahermosa a la Ciudad de 
México. En este caso, la austeridad republicana bien puede tener una 
excepción, nos comentan. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-02/op225801 
AL QUE se le está haciendo engrudo la mezcla es al arquitecto Román 
Meyer Falcón, pues las obras públicas que realiza la Sedatu en Tabasco están 
resultando un fiasco. 
A PRINCIPIOS de año, se desmoronó el malecón que hizo la dependencia 
en la mismísima cuna presidencial: en Tepetitán, como parte de los trabajos 
para embellecer Macuspana, la tierra de AMLO. 
TAMBIÉN en Cunduacán ha habido problemas con la calidad de las obras 
realizadas por Sedatu, al grado de que el alcalde, Jesús Abraham Cano, 
advirtió hace unos días que no recibiría las obras en su municipio. Las 
razones: las fallas que presentan incluso antes de su inauguración, los 
materiales no son los prometidos en los proyectos y las irregularidades 
registradas durante la construcción. 
EL COLMO fue la semana pasada cuando las cuadrillas de Sedatu estaban 
supuestamente remodelando el malecón de Villahermosa, pero con tal 
descuido que rompieron una tubería de agua potable. Según las 
autoridades locales 200 mil personas se quedaron sin agua y miles de 
comercios se vieron afectados. 
OJALÁ que algún "maistro de obras" se apiade del "arqui" Román Meyer 
Falcón y le enseñe a echar ladrillos antes de que se le derrumbe su futuro 
político. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1359 
Que este fin de semana tomó fuerza la estrategia de la 4T que consiste en 
que los aspirantes presidenciales apoyen las campañas en los seis estados 
donde este año habrá cambio de gobernador. La jefa de Gobierno de CdMx, 
Claudia Sheinbaum, estuvo a principios de abril en Aguascalientes para 
apoyar a Nora Ruvalcaba y la semana pasada en Quintana Roo para 
respaldar a Mara Lezama, mientras que este fin de semana el canciller 
Marcelo Ebrard hizo lo propio en Hidalgo para impulsar la campaña de Julio 
Menchaca. La pregunta es cuándo se sumarán el titular de Gobernación, 
Adán Augusto López; el líder morenista en el Senado, Ricardo Monreal, y 
demás corcholatas a este carrusel nacional.  
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
Claudia, Adán, Marcelo, Monreal… y Ángel  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-adan-marcelo-
monreal-y-angel 
Morena ya terminó de gobernar. Todos están de lleno en la campaña de la 
sucesión presidencial. López Obrador no piensa en otra cosa y eso es una 
señal política para toda su grey: lo de hoy es la carrera por el reflector, la 
competencia por el aplausómetro, la búsqueda de la porra de apoyo. 
Los últimos días han sido prolíficos en espectáculo. Claudia Sheinbaum, la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, es ridiculizada cuando se le 
descubre trotando desesperada para alcanzar al presidente AMLO y 
caminar a su lado en la visita de un alto mando del Vaticano. Al secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López, le gritan “¡pre-si-dente, pre-si-dente!” 
los legisladores morenistas pero lo abuchean los trabajadores de Pemex.  
 
Mario Maldonado 
Empresarios negocian con AMLO bajas de 5% y 20%  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/empresarios-negocian-con-
amlo-bajas-de-5-y-20-0 
El pacto antiinflacionario que negocia el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador con los empresarios incluye una reducción en los 
márgenes de ganancia de los productos que se venden al consumidor final, 
en un porcentaje que va de 5% a 20%. Las grandes empresas de alimentos y 
bebidas, como Bimbo, Gruma, Lala, Sigma, Bachoco, Pepsico y Coca-Cola, y 
las cadenas de autoservicio y conveniencia, como Walmart, Soriana, 
Chedraui, Comercial Mexicana, HEB y FEMSA (propietaria de Oxxo), se verán 
afectadas por el acuerdo, pues tendrán que asumir una mayor parte del 
aumento de costos para no trasladarlo a los consumidores finales. 
 
Salvador García Soto 
La terna del 2024: el golpeteo y el juego del presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-terna-del-2024-el-
golpeteo-y-el-juego-del-presidente 
Adelantar la sucesión presidencial, tanto como lo hizo López Obrador, es 
una estrategia política de doble filo, que conlleva beneficios políticos, pero  
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también varios riesgos. Por un lado, el presidente se anticipa al juego 
sucesorio con la intención de ser él quien controla y administra las reglas, 
los candidatos y hasta la decisión final por el método de encuestas; pero, por 
otro lado, al poner a girar a sus “corcholatas” el jefe de la 4T también ha 
desatado, más de dos años antes, las pugnas, tensiones y golpeteos 
inevitables entre los aspirantes, sus grupos y el partido Morena. 
 
Héctor de Mauleón 
El “Morelazo” que viene  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-morelazo-que-viene 
Desde hace dos años su nombre comenzó a figurar en incontables 
narcomantas dejadas en municipios de Morelos. Las firmaban los Beltrán 
Leyva, Gente Nueva y Los Maya, entre otros grupos delictivos que operan en 
el estado. Fueron abandonadas al lado de cuerpos desmembrados en 
Jiutepec, Cuernavaca, Miacatlán, Cuautla, Puente de Ixtla, Tetecala, Temixco 
y Mazatepec. 
 
Sergio Sarmiento 
Todos pluris  
https://www.reforma.com/todos-pluris-2022-05-02/op225803 
"A todos nos gustaría votar por el mejor candidato, pero nadie lo postula". 
Kin Hubbard  
Ni siquiera los políticos que presentaron la iniciativa de reforma electoral en 
la conferencia del 28 de abril estaban enterados de su contenido. Adán 
Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, declaró que la 
propuesta "responde al añejo reclamo de los ciudadanos del pueblo de 
México" para que "haya reducción en el número de plurinominales, 
diputados. Que desaparezcan los senadores de lista o plurinominales". 
Horacio Duarte, titular de la Agencia Nacional de Aduanas, reiteró: "Hay una 
eliminación de los diputados plurinominales... Ha sido un viejo anhelo 
democrático disminuir, eliminar el tema de los diputados plurinominales y 
así garantizar una mejor y mayor representación". 
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Carlos Marín 
Vaya tiempos los de don Porfirio  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vaya-tiempos-los-de-
don-porfirio 
En el homenaje del viernes a Porfirio Muñoz Ledo por 70 años de actividad 
política (a los 19 presidía en la UNAM la sociedad de alumnos de Derecho), el 
promotor –con Ifigenia Martínez y Cuauhtémoc Cárdenas– del movimiento 
que gestó la alternancia y la democracia del México actual, dijo: “Fuimos los 
depositarios de un proyecto nacional fundado en la ciencia y la cultura. Al 
pueblo hay que educarlo, jamás domesticarlo. Discurrieron por vías distintas 
y hasta paralelas el modelo neoliberal y el avance de las instituciones 
democráticas. Todas las instituciones autónomas de Estado surgieron 
durante este doble proceso contemporáneo. Ignorarlas transparenta solo la 
predilección mal sana por el río revuelto. Los acontecimientos ocurridos a 
partir de 2018 han merecido diatribas y elogios, condenas automáticas, 
sometimientos serviles y en ocasiones prácticas corruptas. Enfrentamos 
una polarización deliberada que conduce a la parálisis.  
 
Enrique Quintana 
¿Reforma electoral o distractor nacional?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/02/reforma-electoral-
o-distractor-nacional/ 
¿Es la reforma político electoral presentada por el presidente López Obrador 
un distractor? No lo es si por ello pensamos que solo trata de propiciar un 
desvío de la atención de la opinión pública respecto de otros temas. 
Sí lo es en cuanto a que de nueva cuenta el presidente López Obrador estará 
fijando la agenda pública por los siguientes meses, cambiando el foco de 
atención a uno que a él le interesa poniendo la atención en lo costoso del 
sistema electoral mexicano y en el hecho que presuntamente no representa 
a los ciudadanos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Chantajes (inútiles) a Biden  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/02/chantajes-
inutiles-a-biden/ 
La conversación telefónica entre los presidentes Andrés Manuel López 
Obrador y Joe Biden fue caracterizada por los dos países, como siempre, 
como “cordial” y “constructiva”.  
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No se esperaba menos, porque este tipo de pláticas no son de 
confrontación, aunque las relaciones entre los dos países, como hoy, estén 
en un mal momento donde la balanza, por la relación asimétrica, esté del 
lado de Estados Unidos. Biden ha sido muy prudente con López Obrador, lo 
que ha sido censurado en Washington y ha sorprendido a los críticos del 
mexicano en casa.  
 
Darío Celis 
Los problemas de Bachoco  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/02/los-problemas-de-
bachoco/ 
LOS QUE ESTÁN pasando momentos turbulentos son los hermanos 
Robinson Bours, a quienes en esta primera parte del año ya se les nubló el 
panorama. En Bachoco, empresa agroalimentaria enfocada al sector 
avícola, como en el caso de Femsa, la 4T podría revirarles. 
Bachoco, que dirige Rodolfo Ramos, apenas hace un mes anunció con 
bombo y platillo su intención por comprar el 27% de las acciones que están 
en poder de inversionistas. Aquí le hemos dado seguimiento: ese grupo de 
minoritarios se quejaron ante los miembros del Consejo de Administración 
de la empresa productora de huevos porque consideran injusta la oferta por 
sus acciones. 
 
Martha Anaya 
Tren Maya, lo que se ha hecho bien y lo que no  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/2/tren-maya-lo-que-se-ha-hecho-bien-lo-
que-no-400773.html 
A pesar del impacto que puede tener toda obra grande de infraestructura, 
los primeros cuatro trazos del Tren Maya –de Palenque a Cancún– se 
hicieron bien. Contaron con estudios y tienen el mayor número de pasos de 
fauna en todo el planeta. Y como se hizo bien, “sí puedo decir que realmente 
se han mitigado los impactos desde un punto de vista de lo que es la 
vegetación y la fauna silvestre”, reconoce el investigador del Instituto de 
Ecología de la UNAM, Gerardo Ceballos. 
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Julio Astillero Hernández 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/02/opinion/008o1pol 
A diferencia de lo que de manera cotidiana sucede ante bandas del crimen 
organizado e incluso pobladores violentos, un efectivo de la Guardia 
Nacional disparó en Irapuato, Guanajuato, contra un vehículo en el que 
viajaban estudiantes de Agronomía de la máxima universidad de ese 
estado, con saldo de un muerto, Ángel Yael Ignacio Rangel (19 años de edad) 
y una herida, Edith Alejandra Carrillo. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/02/opinion/006o1eco 
Las personas con la edad necesaria recordarán una época en la que hubo 
precios oficiales para la tortilla, el pan e incluso para los cines. La Secretaría 
de Comercio se encargaba de vigilar que los comerciantes no los violaran, 
tenía inspectores en toda la República y los seguía la fama de mordelones. 
La Constitución de 1917 (artículo 28) establecía que “las leyes fijarán bases 
para que se señalen precios máximos a los artículos, materias o productos 
que se consideren necesarios para la economía nacional o el consumo 
popular, así como para imponer modalidades a la organización de la 
distribución de esos artículos…” 
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Debe INEGI Ampliar el Censo Agropecuario Para Saber la 
Situación de la Tierra Agrícola, a 30 Años de la Ley Agraria 
Vigente: GGEC  
https://encontacto.news/2022/05/01/debe-inegi-ampliar-el-censo-agropecuario-para-saber-
la-situacion-de-la-tierra-agricola-a-30-anos-de-la-ley-agraria-vigente-ggec/ 
Estado de México. - Un llamado al Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (INEGI) hizo el representante de la Procuraduría 
Agraria en el Estado de México para que incluya un apartado en el próximo 
Censo Agropecuario para que sea más amplio e involucre a todos los grupos 
ejidales del país para saber exactamente cómo está otra vez nuestra tierra 
agrícola, a 30 años de la Ley Agraria vigente. Inserto… “Son también muy 
importantes ahorita los bancos de tierra para que podamos también 
sembrar ahí, que podamos blindar estos bancos de tierra para que ahí sea 
donde se siembre este maíz nativo y lo podamos proteger”… Fin del inserto. 
En representación de Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador 
Agrario federal, Gonzalo Estrada asistió al Foro Estatal de Protección y 
Fomento del Maíz Nativo, que tuvo lugar en la Ciudad de Toluca presidido 
por Maurilio Hernández González, presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Congreso del Estado de México, y por el diputado Max Correa 
Hernández, integrante de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y 
Forestal, entre otras distinguidas personalidades. 
 
Llaman a la defensa de maíces nativos y a recuperar soberanía 
alimentaria  
https://legislativoedomex.gob.mx/comunicado-707 
Estado de México. - Ante más de mil 500 personas campesinas, ejidatarias, 
activistas, investigadoras y productoras del Estado de México, el diputado 
Maurilio Hernández González, presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Congreso local, y el diputado Max Agustín Correa Hernández 
convocaron a la defensa del maíz nativo a fin de recuperar la seguridad y la 
soberanía alimentaria de la entidad y del país. Además, Gonzalo Estrada 
Cervantes, de la Procuraduría Agraria, consideró imperativo garantizar la 
autosuficiencia alimentaria y Lino Enrique Ávila Núñez, director general de 
Agricultura de la Secretaría del Campo, destacó que en la entidad está  
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prohibido sembrar maíz transgénico, y aseguró no se lleva a cabo ninguna 
investigación sobre su uso. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Participa Sedagro en promoción de derechos de propiedad y 
titularidad de mujeres indígenas y rurales  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/participa-sedagro-en-promocion-de-derechos-de-
propiedad-y-titularidad-de-mujeres 
Morelos, Cuernavaca. - En representación del Gobierno del Estado, la titular 
de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), Katia Herrera 
Quevedo, asistió al evento “Mujeres por el acceso a la tierra”, una propuesta 
que tiene como objetivo promover los derechos de propiedad y titularidad 
de predios o tierras de mujeres indígenas y rurales conociendo su condición 
sociocultural. En el evento estuvieron Alfredo Ortiz Gutiérrez, Procurador 
Agrario en Morelos; Blanca Estela del Rosario Zamudio Valdés, magistrada 
del Tribunal Unitario Agrario Distrito 18; Beatriz Casas Arellanes, directora de 
Participación Social y Política para la Igualdad del Instituto Nacional de las 
Mujeres; Miguel Ángel Álvarez Castro, representante del Registro Agrario 
Nacional. 
 
Cumple tres días incendio en zona de conflicto agrario en 
Nochixtlán  
http://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/cumple-tres-dias-incendio-en-zona-de-
conflicto-agrario-en-nochixtlan/130021 
Oaxaca. - El pasado 26 de abril por la noche inició un incendio forestal en la 
zona limítrofe entre las poblaciones de Santa María Tataltepec y Santiago 
Tilantongo del distrito de Nochixtlán, en la región Mixteca; sin embargo, el 
incendio fue avanzando debido a que se encuentra en una zona de 
producción de palma, sin que nadie acudiera a sofocarlo; tanto las brigadas 
de auxilio como los habitantes de la zona no acudían a sofocar el incendio, 
debido a que se propagaba en una zona de conflicto entre estas dos 
comunidades Andrés Olea Aniceto, coordinador regional de la Secretaría de 
Gobierno en la Mixteca, informó que aun cuando el conflicto se ha 
apaciguado debido a los permanentes diálogos de conciliación entre las 
partes en conflicto con el Gobierno del Estado, la Junta de conciliación 
Agraria e instancias como la Procuraduría Agraria, no se han logrado 
concretar acuerdos, por lo que el caso ha pasado al Tribunal Unitario Agrario 
de Huajuapan. 
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Jornaleros indígenas de San Quintín reciben agua sólo tres 
horas a la semana  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/04/29/estados/jornaleros-indigenas-de-san-
quintin-reciben-agua-solo-tres-horas-a-la-semana/ 
Baja California. - Los habitantes de San Quintín, municipio del sur de Baja 
California, integrado en su mayoría por comunidades de jornaleros agrícolas 
de origen indígena, reciben agua sólo un día a la semana durante tres horas 
por parte de la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Ensenada (Cespe); 
el líquido proviene de los pozos de la cuenca de San Simón. En tanto, el 
procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, sostuvo que el 
Programa de Ordenamiento Ecológico para la región permitirá la toma de 
decisiones para lograr el aprovechamiento sustentable, pues se trata de un 
punto de partida para recuperar los bienes ambientales del Valle de 
Guadalupe en el ámbito social, económico y ambiental. 
 
Buscan convertir a Morelia en un centro de transformación 
alimentaria  
https://www.elsoldezamora.com.mx/local/municipios/buscan-convertir-a-morelia-en-un-
centro-de-transformacion-alimentaria-8208951.html 
Michoacán, Morelia. - La Asociación Nacional de Consejos Agroalimentarios 
de México (ASCAM) busca impulsar al municipio de Morelia como el 
principal centro de transformación alimentaria en la región centro 
occidente del país, ello debido a que el 54 por ciento de la materia prima 
que se produce en Michoacán se desperdicia por temas logísticos y de 
costos. El proyecto se financiará con una inversión bipartita entre el 
gobierno de Morelia y el sector empresarial, además de contar con la 
supervisión de la Procuraduría del Medio Ambiente de Michoacán, así como 
la Procuraduría Agraria a nivel federal, desde el pago del enganche por 
nueve millones de pesos, pues se busca garantizar el respecto del pago justo 
a ejidatarios y empresarios dueños de las tierras, así como contar con todos 
los vistos buenos en cada etapa de la obra. 
 
Proyectan plan de apoyo a familias del área rural  
https://www.zocalo.com.mx/proyectan-plan-de-apoyo-a-familias-del-area-rural/ 
Coahuila, Acuña. - El municipio de Acuña será la sede regional del Plan para 
la Estrategia de Apoyo al Campo de Coahuila, el cual beneficiará a las 
familias que radican en los municipios de Jiménez, Zaragoza y Ciudad 
Acuña, así lo manifestó Andrés Cervantes Gutiérrez, director de Fomento  
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Agropecuario. El objetivo de este programa es apoyar a las familias que 
habitan en el área rural con la regularización de sus predios, por lo que para 
tal efecto los días 13 y 14 de mayo se estarán instalando dos mesas de trabajo 
en esta frontera, una de las cuales corresponderá al Registro Agrario 
Nacional y la otra a la Procuraduría Agraria, las cuales estarán brindando 
un servicio gratuito a la comunidad. 
 
El ejido y su nuevo capítulo  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/analisis/mirador-del-sur-el-ejido-y-su-nuevo-capitulo-
8209892.html 
Tlaxcala. - El ejido de Zacatelco tiene un nuevo capítulo en su pugna interna 
con el lanzamiento de la convocatoria para elegir al nuevo comisariado, que 
los represente en un periodo de tres años. Pero el asunto se torna confuso, 
ya que el Tribunal Unitario Agrario (TUA) no ha cerrado el tema jurídico ante 
uno de los tantos amparos de nivel federal, presentado por David Xochicale 
Gutiérrez, quien fue decretado ganador en la asamblea de hace tres años, 
pero días después le fue revocado su triunfo al detectarse presuntas 
irregularidades en el registro de planillas.  
En el exterior del Centro Mutidisciplinario de El Chatlal aparecieron dos 
hojas en donde la Procuraduría Agraria llama a la asamblea para elegir a la 
nueva representación, por lo que ese hecho moviliza a los grupos que 
buscan el poder del ejido y eso significa que en el municipio aparecen lonas 
publicitarias con la imagen de dos contendientes, quienes detrás de ellos 
hay gente que persigue intereses no propios de los campesinos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Abren expedientes por irregularidades en obras de Playa 
Hermosa  
https://www.elvigia.net/general/2022/5/2/abren-expedientes-por-irregularidades-en-obras-
de-playa-hermosa-392003.html 
Baja California, Ensenada. - Por las irregularidades en las obras de Playa 
Hermosa, funcionarios federales y municipales podrían ser sancionados por 
los órganos internos de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), la Secretaría Estatal de Infraestructura, Desarrollo Urbano 
y Territorial (Sidurt) y la Sindicatura Municipal.   
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De acuerdo con un comunicado de la organización Ciudadanía Mexicana 
tras las denuncias interpuestas en esas dependencias se recibieron oficios 
de que ya se iniciaron las investigaciones correspondientes para determinar 
la responsabilidad de los funcionarios.  
 
Estas son las razones por las que Profepa clausuró el parque 
Xibalbá en Yucatán  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/5/1/estas-son-las-razones-por-las-que-profepa-
clausuro-el-parque-xibalba-en-yucatan-332528.html 
Yucatán. - Lo que se vendió como un proyecto amigable con el ambiente y 
la conservación natural por parte de grupo Xcaret se convirtió en un 
ecocidio en Yucatán; la construcción del parque Xibalbá en Valladolid, 
Yucatán, fue clausurado por la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) tras confirmarse el daño. Cabe recordar que la empresa 
expuso en su momento que su proyecto contemplaba construcciones 
pequeñas y estaba enfocado en experiencias de contacto con la naturaleza 
en dos fases del parque Xibalbá I y Xibalbá II, y aunque primero se manejó 
un monto de inversión dos millones 700 mil pesos y un bono anual de 250 
mil pesos para la remediación de los daños ambientales, al final se reveló 
una inversión de mil millones de pesos. 
 
En Culiacán, más de mil hectáreas has sido deforestadas en el 
Cerro 7 gotas, señalan activistas  
https://www.noroeste.com.mx/culiacan/en-culiacan-mas-de-mil-hectareas-has-sido-
deforestadas-en-el-cerro-7-gotas-senalan-activistas-NY2122861 
Sinaloa. - En Culiacán la tala ilegal ha aumentado considerablemente en los 
últimos cuatro meses señalan activistas, principalmente en la zona sureste 
de la ciudad en el Cerro 7 gotas donde se han deforestado casi mil hectáreas 
de manera ilegal. El biólogo y activista José Dehesa Mitre, presidente de la 
asociación civil Guaiacum señaló que también en la zona norte de Culiacán 
se han observado espacios severamente deforestados como en el cerrito de 
Santa Fe, la Laguna del Pijije en Los Ángeles, Mojolo y La Guasima. 
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Reubican a pobladores de Escárcega, Campeche, por obras del 
Tren Maya  
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/reubican-a-pobladores-de-
escarcega-campeche-por-obras-del-tren-maya/ 
Campeche. - Como parte del diálogo y los acuerdos con las comunidades 
por donde pasará el Tren Maya, el Gobierno federal entregó 16 viviendas 
nuevas en beneficio de 60 personas del Ejido Haro, en Escárcega, 
Campeche, que fueron reubicadas voluntariamente a espacios dignos y 
confortables para liberar el derecho de vía. El director del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, y la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores San Román, entregaron sus llaves a quienes 
ahora vivirán en mejores condiciones que cuando estaban a la orilla o sobre 
la antigua vía férrea donde, en una nueva vía, transitará el Tren Maya. 
 
Donde haya abusos en terrenos para Tren Maya habrá 
expropiación, advierte AMLO  
https://www.yucatanalamano.com/donde-haya-abusos-en-terrenos-para-tren-maya-
habra-expropiacion-advierte-amlo/ 
López Obrador dijo que los abusos en los terrenos para el Tren Maya se 
aplicará la expropiación y se indemnizará a precio comercial. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió este viernes que donde 
haya abusos en la venta de terrenos para el Tren Maya, tratando de 
especular con el precio, se va a hacer valer la expropiación por utilidad 
pública y sólo se indemnizará a precio comercial. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/reubican-a-pobladores-de-escarcega-campeche-por-obras-del-tren-maya/
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/reubican-a-pobladores-de-escarcega-campeche-por-obras-del-tren-maya/
https://www.yucatanalamano.com/donde-haya-abusos-en-terrenos-para-tren-maya-habra-expropiacion-advierte-amlo/
https://www.yucatanalamano.com/donde-haya-abusos-en-terrenos-para-tren-maya-habra-expropiacion-advierte-amlo/


 

 

 

 
Cartones 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html

